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! ! ! !芬兰!促进每个孩子全面"

丰富"个性的发展
!"""年开始!经合组织#$%&'(每三年举办

十五岁学生能力评估测验 "国际学生评量计

划##)*+,(! 芬兰青少年连续两届在阅读与科

学两项评比称霸! 解决问题和数学则位居第

二$芬兰全社会对教育有一个共识%要为每个孩

子提供优质公平的教育! 教育的目的是促进每

个孩子全面&丰富&个性的发展$

芬兰教育强调的是学习!不是竞争!绝对不

会用竞争来刺激质量$ 芬兰反对对学生进行任

何形式的分类或排名!说资优和精英是犯大忌!

更没有能力分班这回事$ 芬兰小学生一般只上

半天课! 下午参加课外活动或各种学习和娱乐

俱乐部$

美国! 注重解决问题和创
造思维

美国的教育目的是要建立一个系统! 使学

生提高创造性!多思考!少念书$美国的小学生会

去图书馆研究鲸鱼的生物特性! 中学七年级学生

所写的论文与大学毕业论文的题材是一样的$ 六

年级的老师要求学生两天看一本书!有些学生可

以在三小时内完成!还写书评$ 学生的社会学习

课题包括历史和社会学!论文题目包括"独立宣

言'"美国内战'和"我喜欢的总统'等等$

美国的教育系统注重解决问题和培养创造

思维!会给中学生一个毕生难忘的经历!认识现

实!迎接未来$ 正因如此!美国大学为人类创造

了许多新的理论和财富$ 金雷 整理

补习机构一次测试，小学霸只考二三十分———

超级难题重挫孩子自信心
教育好声音

! ! ! !尽管上海在义务教育上已推行 "绿色指

标'"零起点'等改革措施!但应试教育导向的

大背景长期存在! 不少学校和补习机构仍习

惯编班! 将孩子分成三六九等$ 为了市场利

益!迎合部分家长的需求!补习机构大面积提

高孩子的应试能力$

我提出"有机教育'的概念%教育不是工

业!是农业!要根据孩子成长的规律来!不能

拔苗助长! 不是生产复制品! 而是要培育个

性$从中央到地方都在倡导教育减负!中国孩

子玩的时间太少了$我们孩子真的很辛苦!都

在抢跑道&爬楼梯$ 但中考&高考的指挥棒没

有取消!教育公平难落地$学校和机构所谓的

选拔! 就是对秧苗催熟! 用人工手段增加肥

力!比如训练孩子多做难题&怪题!搞得孩子

睡眠不足$有统计显示!孩子读完中小学要做

-"万道题目$

我们的教育还是要慢下来! 要注重培育

孩子学会分享&创新和合作$ 通过全面发展!

通过制度保证!培育孩子的毅力&情商$ 孩子

有他自己的成长规律! 考虑到孩子尤其是低

龄学童的心理!不要搞排名&搞摸底测试!很

多学校明的没有排名!但存在隐性排名!这会

打击孩子的积极性&打消他们学习的动力$

社会机构&主管部门要起到监管作用!要

遵循教育规律! 阻止不利于儿童心理健康的

事情发生$ 家长要用理性的态度来对待孩子

的实际情况!不要替孩子选择!要想想什么更

利于孩子的发展$

相关链接

我们的教育要慢下来
上海社会科学院青少年研究所所长 杨雄

! ! ! !杭州一位博士妈妈在贴吧上抱怨，一道数学题难得让上小学的
女儿不想去学校，而且，这道题目她也毫无头绪。某补习机构最近一
次测试，很多孩子只考了二三十分，这些孩子在学校都是成绩优良的
学生。这让我们不得不思考：孩子的教育是不是非要走应试这条路？

本报记者 金雷

优等生被考成#差生$

王彤的孩子在上海西区一所知名民办
小学读二年级，在班里他成绩不错，而且，家
里也盯得挺紧。目前除了学校的学习，王彤
还帮儿子报了课外补习班，一门英语一门数
学。王彤说，儿子算读得晚的，班里大部分同
学一年级甚至更早就开始读了。因为觉得孩
子基础还不错，而且孩子外公是数学老师，
不担心被落下。不过，孩子第一次拿回来的
综合测试卷，让他们措手不及。

孩子只得了 !"多分，这是他读书后从
来没考过的分数。本来孩子对数学挺有信心
的，这张卷子一考，小家伙垂头丧气，连觉也
睡不着了。家里人一商量，还得先安慰孩子。
王彤打听下来，补习班的很多孩子分数跟儿
子差不多，只有一个“牛娃”考到了 ." 分。
“这种测试大家肯定都考不到及格线的，考
不到高分是正常的。”为了鼓励儿子继续上
补习班，每逢要测试前，王彤先打预防针，
“我跟他说，考到高分那是神童。”

在沪上一家知名中小学课外培训机构
任教的白老师告诉记者，现在的课外培训本
质就是加快进度，比如二年级数学做五年级
的等差数列，初一就学初三物理。通过这种
方式，拉开差距。像让王彤儿子考出 !"多分
的摸底卷，白老师解释，就是用难题来选拔
出“牛娃”，把这些孩子编入“超常生班”，向
上海最好的学校冲刺。录取率高，机构的口
碑就好，生源就多。

一张物理卷改变人生路

这依旧是一场跑步比赛。曾担任教育部
中小学心理健康教育专家指导委员会委员
的复旦大学心理学系主任孙时进向记者表
示，这么多学生的心理发生问题，我们就要
问一问，这是学生的问题还是教育的问题？
“每个孩子都是天使，都有自己的天赋，

教育最终目的是帮助每个人找到自己的天
赋。”孙时进说，如果孩子对应试型的选拔非
常痛苦并自卑，再让他继续下去，就是错了。

这种应试带来的心理打击会影响到孩
子以后的路。骆女士还记得自己刚入高中时
物理老师的摸底测试卷，卷子发下来自己才
五十几分，回到家，骆女士大哭一场。自己中
考拿了 /01分的高分，从来都对学习充满信
心，却被这张物理摸底测试卷给彻底打懵
了。第二天上课，物理老师对着大家说：就是
要杀杀你们的锐气、傲气。高考填志愿，跟英
语老师沟通后，为保证进一本大学，骆女士
填了文科志愿。她告诉记者，其实自己非常
舍不得理科，但因为那次物理摸底考卷的阴
影，只得选择逃避。

龟兔赛跑%乌龟怎么办&

王彤儿子的班级里，不少孩子报了两个
数学补习班，为的就是冲击更多的竞赛奖，
因为两家机构对竞赛的应试培训各有侧重，
不想放弃任何一家。而这种上课就是老师帮
着孩子刷题，各种难题做得多了，参加竞赛
得奖的机会就大。

王彤感觉儿子的一些同学对周六周日
两天泡在补习班都习惯了，小小的他们也知
道只有通过这种培训，才能上华育这样排名
最靠前的初中，为此，很多孩子其他的兴趣
爱好像钢琴、画画、羽毛球都停了，全力以
赴。这种现象，孙时进拿龟兔赛跑打比方：的

确有些兔子适应应试选拔，甚至乐此不疲，
但有没有想过跟在兔子身后的乌龟？他们天
生不是兔子，他们该往哪里去？

张倩的儿子在一所普通公办初中读书，
她回忆，当时为让儿子上西区的一所知名民办
小学，费了很大功夫，买了高价学区房，托关系
上了这所小学的学前班，最终如愿以偿，可孩
子读了没两年，就出现厌学心理。那时自己和
丈夫工作忙，孩子读书由外婆带，到了三年
级，她就发现孩子读得吃力，尤其数学，晚上
功课弄到很晚，拿回来的卷子分数低，老师也
暗示家长再不全力辅导孩子要跟不上班里平
均水平。小升初，家里决定让孩子去本区一
所普通公办中学，他心情好了一些。
孙时进说，乌龟如果意识到自己不是兔

子，就不该去做兔子的事。孩子不是任由家
长塑造的。人生的意义就在于一直寻找。菲
尔普斯小时候有多动症，家里人一直为他头
疼，可后来发现他在水里的天赋，遂带他去
找了游泳教练，于是若干年后有了奥运会历
史上最伟大的游泳冠军。
张倩和丈夫开始咨询了解技校、职校的

招生情况，她们发现儿子一直很喜欢动手，
小时候是玩乐高，现在是装配模型汽车。张

女士想帮他找一家培养技术工人的职校，
比如汽修等。

家长早觉悟%孩子多幸福

孙时进说，实际上一名鞋匠丝毫不比莎
士比亚的研究者低等，关键在于家长要觉
悟，尊重孩子个体，是让孩子成为自己还是
成为家长心目中的“成功者”。
骆女士因此很庆幸侄女的改变。侄女到

了读中学的年纪，也遇到骆女士当年的困
境。从老师和卷子那里，她得不到足够的自
信。后来有机会她去了国外读高中并取得大
学学位。“我再跟她交流，她告诉我：‘我现在
找到好学生的感觉了！’”前几天侄女回国来
骆女士单位小坐，与骆女士的领导和同事侃
侃而谈，骆女士说，“看看她现在的样子，这
么自信这么主动，如果不出国读书，如今的
样子难以想像。”

上海市少年儿童研究中心主任杨江丁
表示，希望家长多一些定力，不要去比较，找
到适合孩子自身特点的教育资源和方法。这
样的家长队伍越壮大，应试教育向素质教育
转型的脚步就会加快。
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